

El Eco de Navarra

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

PARA PAMPLONA: Un mes, 1'25 pesetas; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.
FUERA DE PAMPLONA: Trimestre, 4 ptas.; semestre, 7'50; año, 14
EXTRANJERO: Trimestre, 10 pesetas; semestre, 18; año, 35.
El pago será adelantado

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios en cuarta plana, 0'07 línea sencilla.
Esquelas mortuorias, según muestrario.
Comunicados y remitidos, desde 0'25 a 25 ptas. línea.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

DIARIO INDEPENDIENTE.— Dos ediciones
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta, paseo de Valencia, 36, y calle de San Gregorio, número 25, bajos.

A la luz de un incendio

Uno de esos refranes que en la práctica no resultan, es el de que si las cosas se hicieran dos veces, las haríamos mucho mejor. Llena está la historia de acontecimientos iguales; tanto por las causas productoras como por los efectos; y no obstante el refrán, cuantas veces las naciones pasan por idénticas situaciones, se originan los mismos desastres y vienen idénticos comentarios con parecidas promesas de enmienda. Sin tomarlo de muy atrás, no hay nadie que no lo sepa, que el movimiento filosófico conocido en Francia en el siglo XVIII con el nombre de la Enciclopedia, ya había nacido dos años antes con la Reforma, pasando a tomar carácter político, avivando a las masas populares, influyendo en toda Europa por medio de los escritos de esos filósofos del libre examen, cuyo primer chispazo en España se produjo en las persecuciones al Clero por los Ministerios de Aranda y Floridablanca, sobre todo contra los frailes. Esas doctrinas, tenían que dar el fruto de la primera Revolución francesa, es todo el principal baluarte atacado de la Religión, y como consecuencia el clero por aquellos 30.000 fusiles del pueblo que arrasó la Bastilla el 14 de Julio. Se creyó que el mejor medio de contener a los suizos de Versalles llamados por Luis XVI, era desterrar a Dios de los altares y a sus ministros del mundo, los que casi en su totalidad sucumbieron. Así entendieron siempre la libertad religiosa, porque desde luego, es la más productiva, ya que quitadas las personas, los bienes no los necesitan, y ante esa falta de necesidad viene el apropiio, á las robos, de lo que al clero pertenece.

Pasó ese periodo, se normalizó la marcha de esa nación, pero como las doctrinas seguían en pie, vino en 1870 una Commune que arremetió de nuevo contra toda sotonía y todo principio religioso, y desde ese momento la guerra, el único sostén de los pueblos y de los individuos, el temor de Dios, ha dejado el calor de la llama, para desarrollarse en las conciencias, arrebatando la fé y aumentando de un modo alarmante el número de los que consideran un disparate el dicho de aquél de los suyos que decía: habría de crearse un Dios, si éste no existiera. De ahí los 100 semanarios anarquistas que tenemos en España; las muchas escuelas en que se enseña a prescindir de toda religión y de todo respeto divino y humano. El fruto ya se ha visto; más de 80 conventos quemados, los frailes y monjas perseguidos, destruidos los medios de vivir y de dar vida a los necesitados; todo ello preparado a la vista de todos; todo ello consentido por los gobiernos de estos cuarenta años. Y ahora bien ¿qué lección da esa luz del incendio? Para los gobiernos ninguna; es cuestión de condenar con benignidad a unos pocos, y dejar que pasado el período especial en que estamos, abran sus puertas escuelas como las de Ferrer, porque los derechos constitucionales no permiten abrir el paraguas hasta que llueve, y entonces al que le sorprenda el chaparrón que se aguarde. Ya vendrán los semanarios rojos y fétidos (que todos son peores) convencidos de que la cosa no fué tan grande como creíamos ó como nos dijeron los diarios clericales, y hasta nos demostrarán que todo ello fué obra de los enemigos de la libertad, ó por lo menos, será un argumento que presentarán á Moret, Canalejas ó al anciano Lopez Dominguez (que más le valga cojer el rosario que no estar haciendo pinitos con sus conferencias respecto á los proyectos que abraza sobre la ley de asociaciones) cuando sean poder, para pedir la desaparición de las órdenes monásticas, pues desde luego les dirán: lo de Cataluña no fué más que una expansión de la población total en contra de esos parásitos que viven á costa del pobre... ¡Qué sarcasmo! cuando ellos son los que alimentan, visten y asisten en las enfermedades á los necesitados obreros. Dirán que la nación no quiere frailes y monjas. Hora es pues de que los lamentos dejen el campo franco al remedio, para que otra vez no se reproduzcan. Esto no lo podemos esperar de los Gobiernos al estilo actual, porque ó no quieren ó están imposibilitados para prevenir el mal y no dejarle salir á flote ni por un día.

Si la Constitución no permite como dicen ellos, la prohibición de enseñar y predicar las doctrinas de las que han salido estos días horribles días de luto y veridicaz para España, empíese por reformarla dejando á todo gobierno medios para gobernar. El problema planteado, no ha sido político sino social, anticatólico; en algunos ha servido para hacerse con algún dinero, de las pobres monjas, pero tampoco el lucro personal debió ser el fundamento de los directores. No hay más sino ver cómo no tocaron los Bancos, establecimientos de Crédito, ni siquiera los registros de la propiedad, ó sea los puntos que según les dice Lerroux en el semanario «La Rebelión», deben ser preferentemente destruidos el día de la igualdad por la fuerza, ni una fábrica, nada absolutamente de lo que esa igualdad predicada exigía, la saña fué contra lo que se relacionaba con la Religión. Y no se diga; que estas perversiones y desmanes las podían hacer impunemente por no encontrar defensa en las iglesias y conventos, porque si esa avalancha de gente se distribuye por Bancos, casas de negocios, fábricas, no había con los mil soldados de todas clases que tenía Santiago, manera de defender á todos esos puntos; y es seguro que por algún día serían dueños de toda la población. Luego al quemar imágenes, sacar de los sarcófagos religiosos que habían muerto mucho tiempo antes, destruir iglesias y conventos, no demuestran más que el odio á lo religioso;

so; no pudiendo matar ni saquear á Dios, se conformaban en hacerlo con sus ministros y escogidos.

Y ante esa guerra tan descaradamente predicada y practicada ¿qué hace el elemento no clerical, sino católico, sin distinción de colores, desde el republicano de buena fe, de orden, de sentimientos dignos y creencias religiosas, hasta los llamados de la extrema derecha?

¿No vemos cómo algunas Cámaras de Comercio como la de Almería y Logroño llaman á las de todo España, pidiendo no se gaste nada al comercio y fábricas catalanas, suponiendo que todo Cataluña se ha hecho acreedora á un castigo? ¿No oímos en cafés y centros de toda clase en donde se reúnen unos cuantos buenos patriotas, formar proyectos para hacer sensible á esa región española el disgusto que toda la nación ha recibido con los hechos lamentados? Pues bien: el elemento católico, el que más ha sufrido ¿qué hace para salir de su letargo? No es ya buen procedimiento el del lamento ni el de atraer á los malos por la predicación; se necesita más, y ese más, es decir á los gobiernos: ya veis que vuestras libertades no se saben aplicar, reformar las leyes de modo que si el protestante, el judío, el ateo, logran que sus creencias se respeten, no deis menos á los que tenemos la religión oficial, á las siete octavas partes de los españoles.

Por lo menos, hay que decirles: garantid las vidas y haciendas, el culto y las doctrinas de los católicos; que esto, hasta en países menos civilizados se concede; y asegurado el castigo de los que se convierten en fieras siendo racionales; pero un castigo tan ejemplar, que no permita indultos que á los pocos días, coloquen al condenado en aptitud de repetir la suerte.

Para pedir esto, se necesita unión, y cuanto se escriba y predique en este sentido, será poco. No hay que perder el tiempo en defender ideas políticas ni aspiraciones personales; cierto que hay partidos políticos que están en mejores condiciones que otros para obtener ese resultado; pero pretender que todos vayan á afiliarse á ellos, es lo que nos ha dividido é inutilizado y como esto es un imposible, lo que se precisa es unión en materia religiosa, como la Solidaridad se ha formado para fines económicos.

Ya vendrán elecciones de todas clases: Hevete á centros administrativos y cuerpos colegisladores gente sana, que ponga sobre todo, el principio religioso; sean del partido que quiera, y de este modo los Gobiernos tendrán á su lado una derecha compacta y decidida que les facilitará la marcha sosegada de los proyectos que tiendan á moralizar la nación; y ya sabemos que la moralidad da al Cesar lo que es del Cesar y á Dios lo que es de Dios; lo cual quiere decir que al lograr el respeto á las creencias religiosas, logrará también esto mismo para las demás disposiciones administrativas y económicas. Empíese á sentar los jalones de esa unión y á prepararnos para cuando sea preciso, que tampoco es bueno dejarlo para último hora, porque entonces la cuestión personal inutiliza todos los trabajos. De todos modos, el enemigo se ha quitado la careta; hoy con toda claridad nos dice mi guerra y odio es á Dios y contestemos con lo mismo, Dios sobre todo.

C. SANZ.

En el Ayuntamiento

A las cinco y veinticinco minutos se abre la sesión bajo la presidencia del señor Echave Sustaeta y con asistencia de los señores Lizarraga, Erviti, Zufiaurre, Jimenez, Berrio, Izu, Martinez, León, Olaso y Gorostiza, y el mayor contribuyente señor Sanchez (D. Ignacio).

El señor Echave da cuenta del objeto de la sesión, que es hallar el modo de arbitrar recursos para terminar las obras del matadero y traslado de las escuelas de Calderería al cuartel de Compañía.

El señor Lizarraga, Presidente de la comisión de Hacienda, propone, en nombre de ésta, un aumento en el impuesto á los huevos, que solamente pagan seis céntimos por kilo, impuesto que no guarda proporción con el de la carne, que es de 30 céntimos por kilo.

También propone la Comisión la creación de impuestos á las bicicletas, á los automóviles y á los espectáculos.

Hay otro medio, y es sacar el dinero de la cuenta de crédito que tiene el Ayuntamiento en el Crédito Navarro.

El gasto necesario en los mataderos asciende á 32.000 pesetas.

Pónese á votación si la Asamblea concede autorización para ese gasto, y así se acuerda.

A continuación se lee una comunicación del Sr. Gobernador civil, presidente de la Junta de Instrucción pública y provincial de Sanidad exponiendo la conveniencia de efectuar el traslado de las escuelas de Calderería.

El señor Izu demuestra que el cambio de local no es tan urgente, ni así se desprende de la comunicación, que no se pueda aplazar el traslado uno ó dos meses.

Con este aplazamiento se puede incluir el gasto en los nuevos presupuestos y aún se puede aumentar para que la reforma sea buena, pues con las 12.000 pesetas que ahora se piden no habrá para una reforma útil.

En esta sesión reunida para aprobar gastos imprevistos.

Todo esto, claro está, sobre la base de que es conveniente el traslado.

El gasto puede incluirse en los nuevos presupuestos.

De conformidad con estas manifestaciones se acuerda que se haga el traslado, conforme pide la Junta provincial de Instrucción, pero incluyéndose los gastos en los nuevos presupuestos.

A continuación se pone á discusión la manera de recaudar las 32.000 pesetas que hay que gastar en los mataderos.

El señor Erviti se muestra contrario al aumento de impuesto á los huevos.

Desde luego, teniendo presente lo avanzado del tiempo y la proximidad á la época en que se han de formar los nuevos presupuestos, se acuerda desechar la idea de aumento y creación de nuevos impuestos, y se acuerda obtener la cantidad por medio del crédito, dejando al Ayuntamiento en libertad de elegir el medio más económico.

Y no habiendo más asuntos de qué tratar se levanta la sesión á las seis.

Partido interesante

Promete serlo el partido de pelota que se ha concertado en el pueblo de Cía (valle de Gullina), para ser jugado en el frontón del mismo el próximo domingo á las cuatro de la tarde.

De una parte lucharán tres pelotaris de Cía, formando el bando contrario dos de Echalecu.

Entre los contendientes se atraviesan 200 pesetas, y dadas las condiciones que unos y otros reúnen, créese resultará un partido brillante; que dará lugar á que se hagan muchas apuestas, pues se han anunciado ya algunas, por uno y otro bando, indistintamente.

El corresponsal.

Iruzzn 26 Agosto 1909.

Del día

Ya se han marchado. Ya van camino de Barcelona los «lilipuzianos» que durante tres días han hecho las delicias de una pequeña parte de nuestro público.

Todas las compañías infantiles han durado poco. Ahora ya se puede decir, antes, no: habría sido en contra de determinados intereses, siempre respetables, y hemos elogiado á los niños cantantes porque así lo demandaban intereses creados. ¡Ah, los intereses creados!

Las compañías infantiles duran poco, porque el tierno organismo del niño no puede resistir la suma de trabajo á que se le condena.

Una compañía infantil, de zarzuela, que se formó hace años en Barcelona, tuvo que ser disuelta por la autoridad, cuando ésta se percató de que, poquito á poquito, los precoces artistas se iban quedando en los hospitales de las poblaciones por donde la compañía pasaba.

Aparte de la inmensa labor previa de «meter en la cabeza» de los niños todo un repertorio de óperas y operetas; de los ensayos constantes y de los viajes precipitados, de todo ese ajeteo abrumador, que no se aprecia desde la butaca, esos niños, entre ensayos y funciones trabajan toda la semana ocho ó nueve horas, excepto los domingos,.... que trabajan doble porque se dan dos funciones.

El arte no puede servir de excusa, porque no hay arte alguno en papeles y voces de hombres y mujeres representados por niños y niñas. Un tenor de 10 años con perilla y bigote á la borgoñona y espada al cinto, no pasa de ser un disfraz más ó menos feliz. De la voz no hablamos, del gesto tampoco. Aquella no está formada, éste no puede acusar personalidad, temperamento. ¿Cómo van á expresarse artísticamente las pasiones en la edad en que éstas no se conocen ó no se han experimentado todavía?

Pero á costa del trabajo excesivo de los pequeños viven cómodamente unos cuantos «grandes».

Lo cual, después de todo, es una razón en esta época de las sinrazones. Una ley, ley cruel, ley de intereses creados, contra la cual los niños no protestan porque no pueden, y siguen la vida dura y peligrosa de basidores y desgastase sus vocerías y se descoloran sus mejillas.

Estamos seguros de que, en el fondo, el buen público pamplonés ha agradecido á la empresa el hecho de que no hayan sido más que tres los días de ópera infantil.

Pamplona hace 30 años

EL ECO DE NAVARRA del 27 de Agosto de 1879

Se halla vacante el estanco situado en la calle de Santo Domingo.

—La pertinaz sequía que se deja sentir tiene muy alarmados á los labradores de esta región. De no llover pronto podrá darse por perdida la cosecha del maíz, y los viñedos sufrirán considerables daños.

—En las Descalzas predica hoy el Rector del Seminario Episcopal don Pedro Velasco.

—Los toros de la ganadería navarra de Carrizuri lidiados anteayer en San Sebastián mataron 17 caballos.

—Se asegura que uno de estos días marchará á Viena con objeto de hacer la petición oficial de la mano de la Archiduquesa María Cris-

tina para el rey de España, el Duque Sexto y don Manuel Silvea. Así mismo se asegura que el matrimonio regio se celebrará el día 18 de Noviembre, día en el que D. Alfonso XII cumple 22 años.

El Sr. Canovas vé con desagrado este enlace; en cambio el Sr. Romero Robledo se felicita de este acontecimiento.

VENTOLERAS

...De circunstancias

—Ahora sí que va de veras ya preparados estamos.
—...avanzamos!
—Por cañadas y chumberas.
—¿Cree usted?...
—Que llegó el trance ardentemente esperado.
—¡El avance!
—¿Pero es usted... avanzado?
—No señor; soy avanzado, que no es lo mismo, ¿está usted?
—¡Ya lo sé!
—Pero algo hay que me contrasta.
—¿No cree usted que el calor nos privará de avanzar?
—¡No, señor!
—Pues se puede ir á Nador y después... ir... á nadar.

Pido humildemente perdón por haber comenzado en verso; es un decir.

Pero hasta después de haber cometido el hecho de autos, no me he fijado en que el verso, en las actuales circunstancias, no es ciertamente de lo más patriótico.

La musa tiene algo de rifeña. Y el que de la musa abusa puede ser vituperado. ¿Ustedes no han reparado lo que costó Sidi-Musa? Y es lo que me decía uno del primer año de latín.

¡Sí! Di Musa... y te ganas un pescocón. ¿De quién?
—Un pescocón que Mázusa el maestro en un exceso de Zeluan patriótico.

Ahora es cuando echo de menos los días de nuestras fiestas, la exposición de barracas de la feria y los puestos de quincalla del Paseo de Valencia.

¡Vaya un cartel de valiente y de alta fe y de buena conciencia que podría conquistarme comprando unas vinagreras para irme con el convoy á la segunda caña.

FULANEZ

DE INTERÉS

PARA LA próxima siembra de cereales

La ley del minimum nos enseña que únicamente se pueden obtener buenas cosechas en tierras que contengan en cantidad suficiente y en estado fácilmente asimilable los cuatro principios fertilizantes esenciales: nitrógeno, ácido fosfórico, potasa y cal.

Si falta cualquiera de ellos ó se encuentra en cantidad insuficiente, la cosecha se resiente forzadamente en su desarrollo, y, lo que es peor, en su rendimiento.

Durante el desarrollo vegetativo, la falta de nitrógeno se conoce en el color verde claro, casi amarillento de la planta; y un color verde muy subido delata insuficiencia en la alimentación fosfatada.

Pero lo que se nota más á las claras es la insuficiencia de potasa.

Sin su cooperación no puede desarrollarse la clorófila ó materia verde de las plantas, y sin ésta no tiene lugar la asimilación del carbono atmosférico que es la base para la formación del almidón, azúcar, fécula y celulosa que en tan gran proporción entran en la constitución de los frutos del campo. Verdad es que alguna cantidad de potasa que el terreno contiene, puede ser absorbida por el vegetal, pero ten-

Los abonos fosfatados (superfosfatos y escorias) así como los potásicos, se aplican íntimamente mezclados entre sí y con arena ó tierra fina á voleo, unos 10 ó 15 días antes de la siembra, enterrándolos con una labor superficial de arado.

El sulfato amónico se adiciona el mismo día de la siembra, con la cual se entierra. A principios de la primera se da el nitrato de sosa, á boleo, aprovechando un día ligeramente húmedo.

En la Audiencia

INFORMACIÓN JUDICIAL Sumarios

Tafalla.—Por muerte casual, sin procesado. Señalamiento

Tafalla.—Vista en Juicio oral ante el Tribunal de derecho de la causa seguida contra Carlos Hernandez, por lesiones. Defensor señor León, procurador señor Izquierdo. Declararán 4 testigos.

La campaña en el Rif

Mar Chica

Mar Chica no es sino un gran lago de agua salada, separado del mar por un istmo estrecho. Distá el principio de este lago medio kilómetro de los límites españoles de Melilla y alcanza en sus finas las estribaciones de los montes de Quebdana.

Los rifeños llaman á Mar Chica Bu-Arg, que en selha quiere decir «laguna de la batallas». El istmo abre y se cierra sin periodicidad, pero con bastante frecuencia. La última vez que se cerró fué en Septiembre de 1906. Tiene el lago una extensión superficial de 180 kilómetros cuadrados, representados por unos 26 kilómetros de largo y unos 8 de ancho en sus mayores diámetros. Sobre la cantidad de agua de Mar Chica se ha fantaseado mucho: en la actualidad puede asegurarse que el fondo mayor no excede de 6 metros. La densidad de estas aguas es superior á la del mar libre, por la sobresaturación de sales.

El istmo ó cordón litoral es casi totalmente recto y mide 26 kilómetros de largo, siendo su anchura mayor de un kilómetro, y la mínima (por la llamada bocana) de 500 metros.

La Restinga, nuestra posición en el istmo, dista de Melilla 12 kilómetros. En este punto la lengua de tierra tiene una anchura de 600 metros. Se ha asegurado que en toda la lengua de tierra no existe agua potable, y no se explica esta afirmación. Entre el trozo comprendido entre Melilla y la Restinga existen á 3 kilómetros de ésta, dos magníficos pozos de agua potable, de 2 metros de agua. De estos pozos y su importancia podrá formar juicio el lector cuando sepa que la melilla que contra el Roghi mandó Muley Aziz, compuesta de 2.000 hombres á caballo, se proveía de agua solo con estos dos pozos.

gase en cuenta el estado de insolubilidad en que la potasa se encuentra en el suelo y las necesidades apremiantes que en determinados momentos de su vida tienen las plantas, de encontrar á su disposición grandes cantidades de materias alimenticias en estado fácilmente asimilable, y se comprenderá la necesidad de venir en su ayuda, facilitándoles estos elementos en forma de abonos, si no se quiere que el desarrollo de ellos sea raquítico y escasos en sus rendimientos.

Muy fácilmente se pueden observar las consecuencias de la falta de potasa en los cereales. En las hojas verdes oscuras de las plantas jóvenes, se presentan unas manchas parduzcas que, según avanza el desarrollo, dan á los tallos un color verde sucio, que contrasta muy desagradablemente con el hermoso color típico de los campos de cereales cuyas plantas han tenido una alimentación adecuada.

La falta de potasa, retarda la vegetación y retrasa, por consiguiente, notablemente la maduración; favorece además en gran manera el encamado, contra el que muestran incomparablemente mayor resistencia las plantas que recibieron el preciso alimento potásico.

Después de la recolección de los cereales, se notan aún fácilmente las deficiencias de la nutrición potásica por el color más oscuro y sucio de la paja, resultando además en tal caso, que el rendimiento de grano no guarda relación con el de paja. El grano, además de escaso, será pobre en almidón y de poco peso. En una palabra: la cosecha será poco satisfactoria.

El agricultor que aspire á obtener cosechas máximas de grano pesado y sano, debe recurrir al empleo de fórmulas de abono completas, en las cuales entre la potasa en la proporción debida.

He aquí varias fórmulas que dieron excelentes resultados en infinidad de casos, y sobre las cuales llamamos la atención del agricultor:

TRIGO

Tierras calizas Kilgrs. por hectárea

Superfosfato de cal 200 á 350
Cloruro potásico 100 á 200
Sulfato de amoniaco 50 á 100
Nitrato de sosa 50 á 100

Tierras no calizas

Escorias Thomas 200 á 300
Sulfato de potasa 100 á 200
Sulfato de amoniaco 50 á 100
Nitrato de sosa 50 á 100

CENTENO

Tierras calizas

Superfosfato de cal 200 á 300
Kainita 400 á 500
Sulfato de amoniaco 50 á 100
Nitrato de sosa 50 á 100

Tierras no calizas

Superfosfato de cal 200 á 350
Kainita 400 á 500
Sulfato de amoniaco 50 á 100
Nitrato de sosa 50 á 100

CEBADA

Tierras calizas

Superfosfato de cal 200 á 350
Cloruro potásico 100 á 150
Sulfato de amoniaco 50 á 100
Nitrato de sosa 100 á 150

Tierras no calizas

Escorias Thomas 200 á 400
Sulfato de potasa 100 á 150
Sulfato amónico 50 á 100
Nitrato de sosa 100 á 150

Los abonos fosfatados (superfosfatos y escorias) así como los potásicos, se aplican íntimamente mezclados entre sí y con arena ó tierra fina á voleo, unos 10 ó 15 días antes de la siembra, enterrándolos con una labor superficial de arado.

El sulfato amónico se adiciona el mismo día de la siembra, con la cual se entierra. A principios de la primera se da el nitrato de sosa, á boleo, aprovechando un día ligeramente húmedo.

sobre caballos de nuestro ejército, sobre pe- guas inglesas, y la gallardía habitual de este jinete había desaparecido por completo.

Es preciso la silla roja, con los altos borrenes; los estribos de plata labrada, ceñidos, cortos, dejando al jinete en libertad para ponerse en pie sobre ellos y alzarse cerca de medio metro sobre la silla; con sus bridas de ancho cuero, forrado de paño rojo, verde ó blanco.

Así es como se comprende la caballería mora, y así es, en efecto. Caballo y jinete forman un todo indisoluble. La crin borlea al viento y chasca el jaique sus flecos en el aire azotado como extremo de gallardete.

El cuerpo del jinete se dobla sobre el cuello del caballo, abandonan las manos las riendas y lánzase el animal en vertiginoso galope, en el que la panza llega a rozar el mismo suelo. Súbito, yérguese el jinete sobre los estribos, lanza su estridente grito de guerra, pasa, como matabarista habilísimo, su listil alrededor de todo su cuerpo, arrojalo al aire, lo recoge y dispara, haciendo blancos increíbles; todo sin detener su vertiginoso galope.

Para atacar en regla de combate, forma la caballería una herradura; á un grito del jefe contestan todos, y arrancan de la parada al galope, y furiosos arremeten, procurando los que cabalgan en los costados (los mejores caballos) conservar la delantera, pues su táctica estriba en envolver al enemigo y llegar á transformar la herradura en círculo, cerrando dentro á los combatientes adversarios.

Dicen que de llegar nuestras tropas á Zelúan reuniríanse más de tres mil jinetes morunos, que aun no han venido á la harka, porque sólo son verdaderos amateurs del combate á caballo. Alguno de estos jinetes llevan, á más del fusil, que es el arma tan usada á caballo como á pie, largos machetes, de los que no saben sacar tanto provecho como de las armas de fuego, que, repetimos, manejan á caballo aun mejor que á pie.—Ruiz Albéniz.

El médico del Atalayón

Según vemos en una correspondencia de Melilla, el médico que presta servicio en el Atalayón es nuestro amigo don Rogelio Vigil de Quiñones, uno de los héroes de Baler, y persona muy conocida y estimada en Pamplona.

El duque de Zaragoza

Dice un corresponsal: «En la vanguardia he tenido la satisfacción de saludar al duque de Zaragoza, que con la misma indumentaria que el más humilde de los soldados y con armamento reglamentario iba á la descubierta, el primero, después del cabo de la compañía. Hasta hoy no había visto á ningún voluntario en las guerrillas. Presenció la colocación de la avanzada, y como ésta había traspasado los límites prudenciales, el coronel la hizo retroceder, y al retirarse unos cien metros exclamó el duque, expresando su contrariedad: Rediez me voy á quedar el último. (Histórico).»

Las riquezas del Rif

Todas las montañas del Noroeste halláanse cubiertas de bosques. La tierra, virgen como está, no necesita de abonos ni grandes cuidados para producir sus dones. De maderas, el Rif es un caudal inexplorado. Abundan el cedro, el pino de Alepo, el nogal, la encina corchosa, la encina verde, el Fresno. En los flancos de los montes rifeños se crían las naranjas mandarinas, los más dulces higos, los albaricoques más ricos, las manzanas más jugosas, las peras más blandas, las granadas más rojas y las demás frutas delicia de nuestras mesas. El olivo abunda que es una bendición del Cielo. Explotada la industria olivarera en el Rif, constituiría para España un río de oro. La vida rifeña pudiera competir ventajosamente con la célebre de los montes de Málaga, si ésta existiese. Los rifeños pasan la uva y la tienen como base de su alimentación. No hay que decir, pues, cuánto ganaría la industria vitivinícola española con la vid del Rif. Otra fuente de riqueza es el corcho. Los rifeños lo tiran. Cuando más, lo utilizan para colmenas; y eso sí, en la producción de miel los rifeños trabajan bastante. En las altas mesetas del Rif hay un árbol de valor incalculable. Llámánte los indígenas arar y es una conífera de madera incorruptible. Los bosques de arar se explotan por los rifeños, pero sin método, y transportan las maderas á Tanger. Hay también, en la dirección de Tensift, otro árbol especial. Llámase argán. Tiene gran follaje. Su madera es muy dura y nudosa, y su mérito y su explotación consisten en un aceite muy estimado que proporciona.

Sport vasco

En «Euskal-Jai», De superior puede calificarse el partido jugado ayer tarde entre El Cacho y Aramendia, rojos, y Perocheña y Olaizola, azules. Los cuatro primeros juegos, pero seguidos muy de cerca por los contrarios, fueron cumplidos por los rojos, los cuales fueron alcanzados en dicho juego por los azules. Hasta aquí la catedra alimentó halagüeñas esperanzas en el triunfo de los rojos, pero en vista de que Perocheña pegaba de firme y Olaizola la arreaba cada golpe que para las cabezas de los rifeños descaba en vez de rebotar en la pared, el caso es que los momistas iniciaron un cambio de rumbo, que por cierto no duró mucho, porque aunque la lucha fué grande y de difícil previsión, siempre se dejaba entrever un algo de superioridad de los rojos. El gran esfuerzo de los azules tuvo en una ocasión, en el juego 6.º una avanzada, que al fin con la igualada se nivelaron nuevamente los bandos. Por fin terminaron el partido los rojos con una cortada da Aramendia de esas que hay que describirse, quedando los rojos en el 7.º juego. El Cacho, Perucha, Aramendia y Olaizola, tal para cual, muy bien y muy iguales.

Notas militares

Me adhiero á la petición de un revistero local pidiendo un partido á beneficio de las familias que resulten damnificadas por la guerra. ¿Qué menos, señores empresarios? GALINDICUA. PLAZA Anteaer miércoles asistió á los ejercicios de instrucción que el regimiento infantería de América viene practicando en el soto conocido por «Las blancas» el activo y caballero marqués de Valtierra, gobernador militar de esta plaza, habiendo inspeccionado muy detenidamente los movimientos en orden cerrado y

abierto de compañías verificados por cada una de las que forman el regimiento, cuya meritoria labor es debida al celo y entusiasmo de su querido coronel, jefes, capitanes y subalternos, que ponen toda su inteligencia y cuidados á disposición de sus soldados para que nada les falte y nada dejen de comprender ni aprender; siendo unos perfectos maestros en la enseñanza. S. E. mostró alta satisfacción al ver la perfecta instrucción que posee la fuerza de ese cuerpo, y prodigó con la franqueza que le es característica, justas y cariñosas felicitaciones á su coronel, jefes y oficiales por su labor meritoria.

—Han sido pasaportados para el Regimiento del Príncipe de guarnición en Oviedo, los tenientes don Pedro Sotelo y don Luis Armendariz. —Le han sido permutados por R. O. al segundo teniente de la E. R. de infantería don Domitilo Ortega, tres cruces de plata del mérito militar por otras de primera clase.

Suscripción patriótica

Table with 2 columns: Name and Amount. Total: 7.182'20



Ayer por la tarde fué conducido al cementerio el cadáver de la respetable señora doña Julia Manterola, madre de nuestro querido amigo el digno Secretario de la Diputación foral.

Asistieron al acto numerosas y distinguidas personas y una comisión de señores diputados forales, compuesta por los señores Oroz y Amorena. Hoy á las once de la mañana se celebrarán en la iglesia parroquial de San Lorenzo solemnes funerales por el eterno descanso de su alma, y es seguro que el fúnebre acto se verá concurridísimo, pues son muchas las amistades y simpatías que en Pamplona tienen las distinguidas familias de Cunchillos y Manterola.

De viajes.—Ayer al mediodía regresó de Mundaca (Alava) donde veraneó su familia, el digno juez de instrucción de esta capital nuestro estimado amigo don Leodegario de Unceta.

—Ayer marchó á San Juan de Luz, donde pasará una temporada con su familia, nuestro distinguido y querido amigo don Rafael Gaztelu.

—Ha marchado á Burguete la distinguida señora doña Dominica López. —De Pamplona se ha trasladado á Madrid el rico propietario don Ramón María Ruiz con su distinguida señora y bella hija Pilar.

—Uno de estos días es esperado en esta el general de Artillería Conde de Guevara. —De Loyola se ha trasladado á Betelu el ilustrado sacerdote, paisano nuestro, don Primitivo Vergara.

—Ayer salió para Toledo, con objeto de posesionarse de la plaza de profesor de de aquella Academia militar de Infantería, nuestro querido amigo el distinguido y culto capitán del Arma don Amadeo Trias.

—De regreso de su excursión veraniega ha llegado á Pamplona el rico ganadero de Isaba don Dositeo Ochoa.

—Se encuentra en esta el rico propietario de Tafalla y abogado don Esteban Martín Velez.

—Marcharon á Murchante, donde pasarán una larga temporada, las bellas señoritas Basilia Casajús y Modesta Yoldi.

—Han salido para Lecumberri don Juan Medina y su esposa.

—Para Peralta, de regreso de esta capital, la bella señorita Micaela Diaz, ilustrada profesora de una de las escuelas de Madrid.

—De Baztán ha regresado nuestro distinguido amigo el diputado foral don Felix Amorena.

—De su excursión veraniega nuestro querido amigo don Marcelino Praga y su distinguida esposa.

—Ayer marchó á Barcelona la compañía infantil de ópera italiana que tan grande éxito obtuvo en Pamplona.

La sociedad ciclista «Veloz-Club-Pamplonés» ha recibido atenta invitación para las extraordinarias carreras internacionales, nacionales y regionales que para el día 8 del próximo mes de Septiembre han sido organizadas por el «Club Ciclista» de San Sebastián, con la cooperación del Ayuntamiento easonense y de la Diputación de Guipúzcoa.

Peregrinación navarra á Lourdes.—Se han remitido á los centros de inscripción de la montaña los cantos vascongados, á fin de que sean repartidos entre los peregrinos.

Los que se inscriban en Pamplona y sepan vascuense, pueden pedir las hojas que contienen estos cantos.

Un reputado médico de esta capital acompañará á la peregrinación por si alguno de los peregrinos sufriera algún percance imprevisto.

Dice «El Noticiero Bilbaino», que ha oído que Machaquito no tardará muchos

días en volver al ruedo, y que accediendo á las reiteradas instancias de su familia, hay quien afirma que se retirará de su arriesgada profesión el 29 del próximo Septiembre.

Ha dado á luz con toda felicidad una hermosa niña la distinguida señora doña Marina Mina, esposa del ilustrado capitán de Ingenieros don Cesar Cañedo.

Reciban los padres de la recién nacida nuestra cordial enhorabuena.

En la sección de Estadística del Gobierno civil se ha recibido el título de licenciado en Medicina expedido á nombre de don Esteban Joaquín Gortari, el cual puede pasar á recogerlo.

Cultos solemnes que la Parroquia de San Agustín consagra á su Santo titular. Hoy vieraes á las cuatro de la tarde Visperas.

A las cinco y media, expuesto el Santísimo Sacramento se cantarán Maitines y Laudés. Terminados se hará la Reserva, se rezará el Rosario y se venerará la Reliquia del Santo.

Mañana, fiesta de San Agustín, se celebrarán Misas cana media hora desde las 5 de la mañana.

A las 10 tercia y Misa solemne cantada por la capilla de música de la Parroquia en la que predicará el Ldo. D. Carlos Lorea y Aramendia, capellan penitenciario de Nuestra Señora del Pilar.

Por la tarde á las cinco y media se expone S. D. M. y se cantarán Visperas. A las siete Completas y Rosario, terminando con la Reseava.

Anoche á las ocho y media falleció en esta ciudad el conocido industrial don Carlos Ducharlet despues de larga y penosa enfermedad sufrida con resignación cristiana.

Hacia tres semanas que se le había administrado el Santo Viático; el lunes por la noche se le administró la Extrema Unción y anoche entregó tranquilamente su alma á Dios, á QUIEN rogamos le conceda el descanso de los justos.

Por el carabnero de esta Comandancia Tomás Rodríguez Soto y otro de su clase, se verificó el día 23 del actual en el distrito del puesto de Urdax la aprehensión de seis blusas, con peso de 3 kilogramos.

En el cine del Ensanche debutó anoche un notabilísimo ilusionista «Yank Hoe», artista que posee la clave de la variedad tan difícil de encontrar artistas de su género. Ejecutó trabajos desconocidos con una precisión y limpieza admirables.

Se le aplaudió mucho y con justicia, y creemos que el gran éxito que alcanzó anoche le acompañará en días sucesivos con el favor del público.

La novena que se está celebrando estos días en la iglesia de los PP. Redentoristas está, cada día que pasa, más concurrida.

Anteaer y ayer predicó admirablemente el elocente orador P. Bacaicoa, enalteciendo las glorias guerreras de San Fernando y la victoriosa reconquista de Granada, que acabó con el poder de la morisma y anunció al mundo el triunfo del ejército cristiano cuando en la torre de la vela ondeó el pendulo de los Reyes Católicos á los pies de la Cruz que ocho siglos antes alzó Pelayo frente á la Media luna en los picos del Anseba.

«San Fermín», exquisito amontillado oloroso de Jerez de la Frontera.

Desde hoy funcionarán las estaciones telefónicas interurbanas, cursando servicio de telefonemas y conferencias en Irún y Tolosa.

Ante la Alcaldía fueron ayer denunciados tres mozalbetes que en la noche anterior se encaramaron en la verja que cierra la puerta principal de la Alhóndiga, y penetrando uno de ellos dentro sustrajo algunos objetos de escaso valor.

Las funciones taurinas que estaban anunciadas en Ribaforada, se han suspendido por orden gubernativa.

A los farmacéuticos.—Se halla valiente la plaza de farmacéutico de la villa de Oteiza.—Véase el anuncio en 3.ª plana.

Ha ingresado en el Manicomio de Navarra Wenceslao Valencia, tabernero de la calle de San Nicolás, que de un tiempo á esta parte venía padeciendo graves accesos de enagenación mental.

En la plaza de la villa de Marcilla ha sido herido con una navaja en el muslo el joven Agustín Sedinan Resines por su com-

pañero de trabajo Francisco Martín Jaho, el cual ha sido puesto á disposición del Juzgado.

El tiempo dió ayer el cambio que era de presumir. A los días magníficos anteriores ha vuelto el eterno día gris y tristón, y lo que es peor amenazador de lluvias.

El «Cofiac Terry», marca V. O. es el mejor.

Los empleados municipales don Benito Izco y don Estanislao Goñi se encontraron ayer un cheque, el cual obra en el Laboratorio municipal á disposición del que lo haya perdido.

Ha sido puesto en libertad de la cárcel de esta capital, despues de cumplida la condena que le fué impuesta el penado Cecilio Eollo Landa.

El día 9 de Septiembre habrá en Miranda de Ebro una corrida en la que Guerrilla y Muñagorri lidiarán cuatro toros de Cobaleda, antes Carriquiri.

Enfermedades de los ojos. Doctor Recondo, Especialista.—Consultación, 38. 1.º. 90—40

En Logroño han contraído matrimonio enlace los jóvenes de Andosilla Pedro Resano y Emilia Ordoñez.

Reciban los nuevos esposos nuestra afectuosa enhorabuena.

En segunda convocatoria celebrará hoy á las cinco de la tarde sesión ordinaria el Ayuntamiento.

En la Academia preparatoria para carreras militares de los señores Arceche y García Conde, pueden matricularse los alumnos que deseen comenzar el curso el primero de Septiembre próximo.

Matriculas: Mayor, núm. 55, 1.º derecha, 3—3

La benemérita de Urdax ha puesto á disposición del juzgado á tres jóvenes de aquella localidad por haber asaltado el recinto de una huerta propiedad de don José María Iribarren, con objeto de apoderarse de algunos frutos que comieron en el acto.

Bar Nectar-Soda. Se ha abierto al público.—Constitución 49, 3

Nuestra información

Conferencias telefónicas de la región

Alava

Vitoria 26 (8 noche.) El tiempo

Anoche tuvimos borrasca y el día ha salido nuboso, pero á medida que entraba la mañana ha ido mejorando, quedando un día agradable, de temperatura tibia.

El avance La noticia de haber comenzado el avance ha producido excelente efecto. El primer periódico que recibió la noticia fué el «Heraldo Alavés».

Todos los periódicos llegados á la mañana, entre los que se encuentra EL ECO, se han leído con avidez.

De enseñanza Esta noche, á las nueve, se reunirá la comisión de Instrucción pública para tratar del asunto de tanto interés para Vitoria como es el referente á los grupos escolares.

Nueva fuente En el barrio de San Martín han comenzado las obras para establecer allí una fuente de agua potable y un abrevadero.

Higienizando Se ha procedido, de orden del Alcalde, á la limpieza del cauce del rio Avendaño, como medida preventiva para evitar alteraciones en la salubridad pública.

Guipúzcoa

San Sebastián 26 (9 noche.) Visita á bordo

Esta mañana, á las diez y media, ha salido de Miramar el Rey con sus ayudantes, en automóvil, dirigiéndose á Pasajes, donde embarcó en una canoa que le condujo á bordo del buque alemán «Frey», surto desde ayer en aquellas aguas.

La visita del Monarca á dicho buque ha durado media hora, examinando detenidamente todos los departamentos de á bordo. Tanto á la salida como á la entrada se le tributaron los honores de ordenanza.

A las once y media entraba el Rey de regreso en Miramar.

Veraneo regio La reina doña Victoria dió por la mañana su acostumbrado paseo en coche con su dama la duquesa de San Carlos.

Por la tarde el Rey y su esposa marcharon en automóvil por la carretera de Pasajes y la reina doña Cristina con los infantes por la de Lezo.

El de Jornada El ministro de Jornada y el de Fomento señor Sanchez Guerra han subido á las doce á Miramar, permaneciendo en la cámara régia una media hora.

Al salir de Palacio los ministros les interrogamos, asegurándonos tanto el uno como el otro que su visita á Miramar no había tenido otro objeto que el de cumplimentar al Monarca.

El señor Allendesalazar nos dijo que no había puesto á la firma del Rey ningún decreto, por no haber recibido la balija de Madrid.

De Marruecos nada de particular tenemos por comunicarnos, nos dijo el de Jornada.

El Rey á Madrid

Esta noche en el sudexpreso marcha á Madrid S. M. el Rey con sus ayudantes y el ministro de Fomento.

Suspensión

Se ha suspendido la Junta de comunicaciones marítimas que debía celebrarse mañana en esta por haberse ausentado el ministro de Fomento, que es el que debe presidirla.

Vizcaya

Bilbao 26 (10 noche.) Acuerdos plausibles

El Ayuntamiento de San Miguel de Asauri, al igual que otros muchos de la provincia, ha acordado reservar sus puestos á los reservistas que vayan á la guerra y socorrer á sus familias.

Una orden El gobernador civil ha recibido un telegrama del coronel del regimiento de Sicilia rogándole haga público no se pongan en camino los reservistas del mismo hasta nuevo aviso.

Comentarios Los entusiastas del arte taurino comentan el mal resultado de las corridas de este

Las operaciones en Melilla

MADRID.—Conferencias telefónicas y telegráficas recibidas desde las 5'30 de la tarde hasta las 2'30 de la madrugada.

Las operaciones en Melilla

Por la higiene y la salud El «Diario Oficial» del ministerio de la Guerra inserta una disposición ordenando se traslade á Melilla una comisión del Instituto de Higiene Militar, compuesta del médico mayor don Antonio Causes y del médico primero don Angel Morales.

Esta comisión tendrá por principal objeto dedicarse á las investigaciones y análisis de los alimentos y bebidas destinadas al Ejército.

También estudiará lo que sea de más conveniente adopción respecto á desinfecciones y preservación y extinción rápida de enfermedades contagiosas é infecciosas, y en general, del cumplimiento de cuantas comisiones relacionadas con los anteriores puntos les encarguen los jefes de Sanidad militar y de la plaza.

Despachos oficiales

Buques á la Restinga.—En Mar-Chica. —Tiroteo en el Peñón.—Nuevos morteros.—Vapor-correo. Los despachos oficiales del general Marina recibidos hoy en Madrid dan cuenta de los siguientes detalles:

El jefe de la escuadra se ha quedado en la punta de la Restinga con el «Princesa de Asturias» y el cañonero «Finzón».

Han adelantado mucho los trabajos para botar al agua en Mar-Chica la lancha cañonera «Cartagena».

El gobernador militar del Peñon de Velez de la Gomera confirma que ayer hubo intenso tiroteo entre los moros y aquella guarnición.

Muchos artilleros estrenaron ayer, con éxito, los nuevos morteros recientemente desembarcados.

año, aprovechando el caso para hacer atmósfera en contra de los toreros y ganaderos intrasigentes.

Partido benéfico Esta tarde se ha celebrado en el frontón «Euskalduna» un partido benéfico para las familias de los reservistas y muertos en campaña.

El tiempo Hoy ha dado el tiempo un cambio radical. A última hora grandes nubarrones anuncian la proximidad de alguna fuerte borrasca.

Taurinas En la plaza de toros recientemente inaugurada se ha verificado esta tarde como final de fiestas la novillada anunciada en la cual Pacomio, Peribañez y Punteret, han despedido bastante afortunadamente seis novillos de Bañuelos.

Rumor desmentido Esta tarde ha circulado el rumor de que se encontraba en esta villa Ferrer, el director de la escuela moderna de Barcelona.

Viajeros ilustres Esta noche son esperados los hermanos Alvarez Quintero.

El corresponsal.

El corresponsal.

El corresponsal.

El corresponsal.

El corresponsal.

El corresponsal.

El corresponsal.

El corresponsal.

El corresponsal.

El corresponsal.

El corresponsal.

El corresponsal.

El corresponsal.

El corresponsal.

El corresponsal.

El corresponsal.

El corresponsal.

Cuando las fuerzas del general Aguilera, ya mencionadas, ocuparon el zoco de Arba, próximo a la Restinga, se dispuso el reconocimiento de varios aduares abandonados. Se encontraron en ellos gallinas y huevos que los moros no se llevaron al abandonar sus casas.

Mirando con los catalejos vieron a distancia numerosos grupos de moros que observaban atentamente el movimiento de nuestras tropas.

A otros grupos de moros se les veía agitarse vivamente y disponerse a marchar en dirección a Zeluan.

También se pudo observar que á medida que iba avanzando la noche encendían hogueras en los montes y cerros próximos.

Los soldados que acamparon en las últimas líneas del zoco del Arba mataron algunas liebres.

Lo que dice La Cierva

Hablando los periodistas con el señor La Cierva han oído á este ponderar la importancia del primer paso dado por el Ejército de operaciones, apoderándose sin dificultad y sobre todo sin derramamiento de sangre, del zoco del Arbas.

Añadió el ministro que las noticias que hoy habían llegado de Melilla acusaban tranquilidad.

Los Lanceros

El periódico ABC publica un artículo firmado por «Un Lancero», que dice que los Lanceros sienten no estar representados en el teatro de la guerra.

Añade que este cuerpo desea contribuir con su esfuerzo y su entusiasmo á la victoria sobre los moros.

Añade que pueden luchar con el sable y la carabina, y cuando el enemigo esté descubierto enristrar las lanzas y escribir una página gloriosa en la historia de esta campaña.

La prensa madrileña

Continúa la prensa considerando las últimas operaciones como las preliminares de un avance general.

«El Imparcial» no publica hoy fondo y «El Liberal» en un breve editorial declara ser de buen augurio la jornada de ayer.

Dice que el terreno en que se ha avanzado permite operar sin temor á emboscadas.

Añade que tomando por base la Restinga punta Quiriana, la casa del Santón de la Puniilla y el zoco del Arbas se asegurarán los aprovisionamientos y las líneas de comunicaciones, y que para ir á Nador ó Zeluan podrán nuestras tropas marchar de frente.

Hemos ganado, añade, muchos pasos en dos sentidos. Uno, acercándonos á un desfiladero honroso; otro, preservándonos de la próxima otoñada con sus vientos de levante y sus epidemias.

En el Peñón

Melilla.—(Despachos del Sr. Mencheta). En el Peñón los moros han vuelto á tirotear la plaza, que no contestó á los disparos.

El cañonero General Concha apagó los fuegos de los grupos moros.

En Alhucemas también ha sido puesta á raya la actitud agresiva de los moros.

Ataque fracasado

En Cabo de Aguas los rebeldes en número de doscientos intentaron un ataque retirándose al campo moro al reforzar nuestra avanzada la fuerza mandada por el coronel señor Larrea.

En el zoco del Arba, recientemente ocupado por nuestras tropas ha habido un pequeño tiroteo resultando herido un soldado del batallón de Cazadores de Barcelona llamado Manuel Sanchez Gomez.

En Sidi-Hamet-el-Hachs y en la segunda caseta se ha mantenido un vivo tiroteo, resultando un artillero herido y un mulo muerto, y heridos otros cuatro mulos.

Aparte de lo que queda relatado, reina tranquilidad.

¿Tienen cañones los moros?

Melilla.—Mediodía enemigo situado monte Adraz-Sidum, domina toda plaza, cañoneros. Nuestros cañones contestaron en seguida certeramente callando contrarios sin novedad.

(N. de la R.—Dejamos íntegro el texto telegráfico de la anterior noticia, por parecerse confuso).

DE CEUTA

Noticias de Ceuta dicen que reina tranquilidad en el campo moro.

En Tetuan ha producido gran efecto la carta de Muley Haffid, leída en la mezquita participando á los moros la victoria de los leales y la derrota desastrosa del Roghí.

Celebróse la victoria imperial con salvas y músicas.

Noticias sobre la harka

Algeciras.—Un pasajero que ha desembarcado hoy aquí y que viene procedente de Ceuta, ha dado curiosas noticias acerca de la harka y de los medios de defensa que cuenta.

Ha dicho que el jefe de Nagiri, moro protegido de España, se ha declarado también rebelde.

Según opinión de este viajero, que es hombre conocedor del Rif por haber vivido en esta región mucho tiempo, bombardeando Nador y la kabila de Barraca, el paso á deluan por Mar Chica será empresa fácil.

Cree que deben ser bien castigadas, con todo el rigor posible, esas kabilas, que son los baluartes de la harka.

Si así se hace y la artillería tiene acierto en el cañoneo creo—ha dicho—que los rifes se verán obligados á pedir la paz, pues andan muy escasos de armas y municiones, y no pueden recibir ayuda pronta de nadie.

Demuestra bien claramente esta carencia de municiones el hecho de que han encargado á un habil manejador de pólvora el trabajo de recargar los cartuchos disparados.

Este artefacto se llama Muhanza.

Tiene Muhanza varios operarios y un taller portátil, y con taller y operarios acude al lugar á que se le llama para rellenar cartuchos, pero fácilmente se comprenderá que no es suficiente un solo taller de recarga.

Cree que el número de moros que combaten contra nosotros no pasa de 5.000.

Los jefes de kábila que pelean son 7.

La alimentación de los combatientes es escasa.

Añadió otros detalles.

De Barcelona

Guerra en funciones.—La marcha de Sol y Ortega.—La ley de orden público.—Gestión gubernativa.

Siguen funcionando los tribunales militares, sobre los que pesa un trabajo enorme.

Los detenidos recientemente continúan siendo juzgados por la jurisdicción militar, siempre que se trate de actos cometidos mientras estuvo Barcelona en estado de guerra.

Continúa siendo objeto de comentarios la rápida salida del señor Sol y Ortega, y su precipitado viaje á Biarritz.

Circula el rumor de que el señor Sol procedió así teniendo ciertas determinaciones de la autoridad militar.

La ley de orden pública se sigue aplicando no solo en Barcelona y su provincia sino también en el resto de Cataluña.

El gobernador civil señor Crespo Azorin, prosigue infatigable en su tarea de clausurar centros y sociedades encargados de difundir enseñanzas disolventes, y castigar con destierro y confinamiento á los autores de tales propagandas.

La opinión sensata comienza á elogiar la labor verdaderamente pacifista del nuevo gobernador.

Barcelona.—Ante el Consejo de Guerra se ha presentado hoy un cabo de Artillería acusado de sedición.

El Fiscal ha pedido para el procesado la pena de tres años de prisión correccional, y el defensor ha solicitado del Consejo una sentencia absolutoria.

Mujeres detenidas

Los mozos de escuadra han detenido á siete vecinas de Hospitalet acusadas de pertenecer á los grupos que asaltaron un convento de frailes.

Alcalde interino

Hoy ha tomado posesión de la Alcaldía el señor Layret que la desempeñará interinamente durante la ausencia del propietario señor Coll y Pujol.

Advertencia

Anoche no pudimos celebrar la acostumbrada conferencia telefónica con nuestro corresponsal de Madrid, por estar interrumpida la comunicación á consecuencia de una avería existente en la línea entre la estación de dicha capital y la de Zaragoza.

BOLSA DE MADRID

Cotización oficial comparada

	Día 25	Día 26
Deuda perpetua 4 por 100 int.	84'30	84'60
Idem id. fin de mes	84'35	84'65
Idem fin próximo	00'00	00'00
Deuda amortizable 5 por 100.	100'30	100'20
Amortizable nuevo	00'00	00'00
Acciones del Banco de España	452'00	454'00
Id. de la C. A. de Tabacos	000'00	000'00
Azucareras preferentes	91'00	91'00
Id. obligaciones	00'00	00'00
Id. ordinarias	32'00	00'00
Cambios sobre Paris (tanto por ciento)	9'40	9'40
Id. id. Londres (pesetas por libra esterlina)	00'05	27'54
Paris, Exterior español	96'70	96'95
Buenos-Aires.—Oro, 227,25.		

EN EL CORRO

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior á 84'90; el id. Fin próximo á 00'00; los francos á 9'35; las libras á 27'51; el amortizable á 100'20.

Paris 96'95.

El Rey y Maura

Al preguntar al señor Sanchez Guerra por la fecha del regreso á Madrid de don Alfonso y del jefe del gobierno, nos ha dicho que lo ignoraba.

Paseos regios

Londres.—La reina Alejandra y la princesa Victoria salieron para Balmoral.

Allí embarcarán en el «Victoria y Alberto».

En el castillo de Hildore permanecerán hasta primeros de Noviembre.

Este castillo es la residencia predilecta de la emperatriz viuda de Rusia.

Su hermana, la reina Alejandra, la acompañará todo el verano.

El cólera en Holanda

Rotterdam.—En esta capital han muerto del cólera cuatro niños.

También ha muerto un hombre.

Además hay 28 casos, en observación.

Portugal y Alemania

Lisboa.—En la Cámara de los diputados sigue la discusión del tratado con Alemania.

Muley Haffid, bárbaro

Tanger.—Con 21 cañoneros ha sido hoy anunciada la prisión del Roghí.

El desdichado Bu-Hamara es llevado á Fez cargado de cadenas.

Supónese que Haffid mandará meter al Roghí en una jaula para que sea paseado por las principales poblaciones del Imperio.

Han fallecido todos los prisioneros roghistas á consecuencia de las bárbaras mutilaciones de que fueron objeto por los atroces decretos del Sultan.

El Cuerpo diplomático ha protestado ya contra estas ferocidades del Sultan.

Donativos

Siguen recibiendo donativos de ropas y metálico para los soldados de Melilla.

Material sanitario

El general Linares ha pedido al señor La Cierva algún material sanitario.

El ministro de la Gobernación ha ordenado inmediatamente que sean entregados á Guerra dos coches-ambulancias, dos máquinas purificadoras de agua, 20 pulverizadores y dos barracas-hospitales de doble techo.

Varias noticias

En el ministerio de Estado parece confirmarse la captura del Roghí por las tropas de Muley Haffid.

Continúan las negociaciones acerca del proyectado viaje del Rey de Portugal á Madrid.

Han sido declaradas sucias las procedencias de Holanda, por haberse confirmado existen casos de cólera en varias localidades de dicha nación.

Huelga monstruo

Stokolmo.—Se han declarado en huelga 280.000 empleados de comercio.

Esta huelga está ocasionando enormes pérdidas.

En caso de que no tenga una solución pronta, habrá muchas suspensiones de pagos.

Los patronos de Lockont insisten en rebajar los sueldos á los obreros, insistencia que prolonga la huelga.

Los huelguistas reciben socorros de los comités revolucionarios.

La Gran Vía

Ha sido aprobado el proyecto de la Gran Vía.

MENCHETA.

Madrugada De Melilla

(POR TELÉFONO)

Operaciones con éxito

Madrid 27 (3 madrugada.)

Melilla.—(Noticias de Mencheta). La columna de la Restinga operó con éxito en la parte montuosa de Quebiana, habiendo extendido nuestra esfera de acción.

MENCHETA.

Oteiza

Vacante de farmacéutico

Se halla vacante la plaza de farmacéutico titular de esta villa con la asignación anual de 250 pesetas pagadas por trimestres vencidos de los fondos municipales por suministro de medicamentos á 100 personas pobres de la localidad; el agraciado quedará en completa libertad para entenderse con las familias acomodadas.

Las condiciones obran de manifiesto en Secretaría para cuantos deseen enterarse, aprobadas por S. E. la Diputación.

Los solicitantes, que deberán ser doctores ó licenciados, dirigirán sus instancias á la alcaldía hasta el día 15 de Septiembre próximo.

Oteiza 25 de Agosto de 1909.—El alcalde, Francisco Marin.—C. S. A., Miguel Goñi, secretario. 3-1

Venta de tartana

Se desea vender una tartana de cuatro asientos, casi nueva con ó sin aparajes. Informarán en Sigüés (carretera del Roncal) el comerciante don Fermín Lalaguna. 3-1 p

Cazadores navarros

¡¡¡ATENCIÓN!!!

Buenos cazadores de oficio que tenéis buenos perros, os aviso que compró un perro de caza, excelente en perdiz y sorda, especialmente en perdiz, cobrando segura é impecablemente. A prueba en la perdiz.

Escribir á este periódico detalladamente. G. de A. F. 3-1

¡Labradores!

Se vende chirrión á 150 pesetas volquetada en casa del contratista Bernabé Rivero, calle Santo Domingo núm. 17, tienda. 3-1 p

Vacante de médico

MÉLIDA

El Ayuntamiento de esta villa anuncia la vacante de médico titular por dimisión del que la desempeñaba.

El agraciado percibirá 2.500 pesetas anuales de haber, á saber: 1.000 de titular por la asistencia á familias pobres y las 1.500 restantes por la asistencia á las familias pudientes. Que las primeras cobrarán por trimestres vencidos en la Depositaria municipal, y las 1.500 cobrará en 30 de Septiembre de cada un año.

Que las condiciones de contrato se hallan de manifiesto en Secretaría.

Los aspirantes deberán ser licenciados en Medicina y Cirujía y que las solicitudes dirigirán al alcalde de la misma, en término de quince días á contar desde que el presente sea inserto en el Boletín Oficial de esta provincia.

Mérida 25 de Agosto de 1909.—El alcalde, Donato Ferrer.—C. S. A., C.º Amalio Cortés, secretario. 8-2

Venta de trigo

En el pósto de Puente la Reina hay de venta unos 800 robos de trigo. La venta tendrá lugar el domingo próximo á las once de la mañana, reservándose este pósto el derecho de aceptar ó desechar las proposiciones.—El Cajero, Patricio Domezain. 3-2

Ferias en Ochagavía

Los días 10 y 11 de Septiembre próximo se celebrarán en Ochagavía las acostumbradas ferias semestrales en el sitio de concurrambre.

Ochagavía 23 de Agosto de 1909.—El alcalde, Francisco Goyena. 3-2

Nodriza

Se ofrece una de 21 años, casada, leche de ocho meses que desea criar en casa de los padres de la criatura. Jarauta 94, 2.º 3-3

Pérdida

La persona que hubiese encontrado un canario mestizo, con una pequeña herida en una ala, se servirá entregarlo en la calle Calderería 17 2.º y se gratificará. g 3-3

Venta de hielo

En San Martín de Unx y en casa de don Fidel Leoz, se vende á precios módicos. 6-4 p

Quintas-sustituto

Para Fitero se desea uno bien pagado, con documentación; dirigirse á don Cesáreo Armas, tejidos, Fitero. 10-3

CRÉDITO NAVARRO

SOCIEDAD ANÓNIMA FUNDADA EL AÑO 1864

Capital, 6.000.000 Ptas.

OPERACIONES QUE REALIZA EN SU OFICINA DE ESTA CIUDAD Y EN LAS DE SUS SUCURSALES DE TUDELA, ELIZONDO, ESTELLA Y SANGUESA

Compra y venta de Valores.—PRÉSTAMOS Y CUENTAS DE CRÉDITO, con garantía de Fondos Públicos, valores industriales ó firmas acreditadas.—DESCUENTOS de letras sobre plaza, de pagarés con garantía de firmas solventes, de imposiciones y cupones.—Compra y venta de monedas de oro, billetes de Bancos extranjeros y BONS DE POSTE.—Préstamos hipotecarios.—Giros y negociaciones de letras.—CHEQUES sobre España y otras naciones.—Admisión de valores españoles y extranjeros en custodia.—Transferencias de fondos desde la Central á nuestras Sucursales y vice-versa.—Cuentas corrientes y depósitos en efectivos á la vista con interés de 2 por 100 anual.—Imposiciones á plazo de un año y 3 1/2 por 100 anual.

Cofres de alquiler

MATERIAL E INSTALACIONES

eléctricas.—Turbinas, dinamos, electromotores, transformadores

Proyectos, estudios y presupuestos gratis

Guibert y Murillo

Calceteros 14 y Heroes de Estella 4, Pamplona. 8-3 (a)

Chocolates de la Trapa

Fabricados por los Religiosos Cistercienses de San Isidro

Venta de Baños (Palencia.)

Paquetes de 400 gramos	Pastillas 14, 16 24	Precios 5, 6, 7, 8, 10 reales.
» 400 »	» 14, 16 »	» 6, 7, 8, 10 »
» 350 »	» 16. »	» 3, 5 »

Embalaje no cargado en la cuenta.—Descuentos por cantidades.—Portes abonados desde 100 paquetes en adelante. 60-47 p

Caída del pelo

Se contiene en el acto usando el legítimo

PETROLEO GAL

Loción antiséptica inofensiva de perfume exquisito.

Limpia la cabeza de caspa y evita la calvicie

No puede inflamarse.

Carreras militares

Preparación completa para ingreso en las Academias militares por oficiales de Artillería. Clases particulares. Para informes dirigirse calle de San Anton, número 40, 1.º Horas de tres á cinco. 10-4 p

Ron de la campana

Este delicioso néctar (que en tres días cura el dengue, los dolores de cabeza y el constipado), lo vende el cerero de Tafalla llamado Braulio Ruberte.

Que se cuide el comprador, pues el que una copa bebe otra copa y aún dos copas enseguida le apetece, no quedando satisfecho hasta tanto que las bebe.

Acudid, pues, forasteros, Plaza de Navarra, 20. 8-8

Colegio de señoritas

establecido en Pamplona bajo la protección de la Inmaculada Concepción y dirigido por Religiosas Ursulinas de Jesús.

Navas de Tolosa

Este Colegio, situado en la parte más agradable de la población, delante de los Jardines de la Tacuerna, gozando, por consiguiente, de aire sano y hermosas vistas, responde por la enseñanza que en él se da, á todos los deseos legítimos de los padres para la formación de sus hijas.

Se enseñan todas las asignaturas, tanto en francés como en español. Las alumnas aprenden economía doméstica, toda clase de labores y artes de adorno.

Se dan cursos particulares de idiomas. La compostura, el orden y los buenos modales son objeto de una especial vigilancia. En una palabra, este Establecimiento da á las jóvenes una educación cristiana, completa y distinguida.

El servicio de coche está al uso de las alumnas que van acompañadas de una religiosa.

Hay un curso para niños hasta la edad de 10 años: la instrucción y la educación son las mismas que para las niñas, de las que están completamente separados.

Se dan lecciones particulares de francés, inglés, alemán, pintura y labores á las personas que lo desean.

El curso empieza el 1.º de Septiembre y termina el 1.º de Julio. 10-3

Colegio de señoritas

Dirigido por Religiosas de Nuestra Señora y Enseñanza.—Estella.

Este hermosísimo Colegio construido de nueva planta en el sitio más céntrico de la población, con todo el confort é higiene que el más exigente podría reclamar en estos modernos tiempos, como lo acreditan sus techos muy elevados, sus grandiosas salas, sus vastos dormitorios, cuartos de baño y ducha y su buena haerita con la mejor orientación, abrirá sus clases desde el día 1.º del próximo Septiembre, cursando en ellas además de todas las asignaturas propias de la segunda Enseñanza, llegando en ellas á la mayor altura y perfección posible; lenguas extranjeras, «francés, inglés é italiano»; pintura á la aguada, al óleo, al esmalte, á la porcelana y el grabado en plata; dibujo lineal y de adorno, el natural y el paisaje; música, piano, caligrafía, corte y labores en toda su aplicación, desde el sencillo punto de media y crochet, la costura y recomposición de la ropa, hasta el bordado más fino y delicado así en blanco como en color y é artístico, bordado de aplicación en oro, etcétera, etcétera.

Para ello el mencionado Colegio cuenta con un competisimo profesorado, como dignas hijas de tan digna Madre la Beata Juana de Les-tonnac.

Cuatro son las secciones que comprende: 1.º Pensionistas ó internas.—2.º Medio pensionistas.—3.º Externas pensionistas.—4.º Externas gratuitas.

Para precios y demás detalles dirigirse á la R. M. Superiora del citado Colegio. A. M. D. G. (a) 10-5

Casa de préstamos

de Carlos Martínez, Jarauta, 98

El día 2 de Septiembre á las tres de la tarde se venderán en pública subasta en el mismo establecimiento todos los objetos empeñados por haber vencido el tiempo. 3-3

Banco Vitalicio

Sociedad anónima de Seguros sobre la vida á prima fija

Capital social	15.000.000'00 Ptas.
Capital desembolsado	3.750.000'00
Reservas en 31 de Diciembre de 1908 comprendidos los reaseguros.	26.085.296'77

JUNTA DE GOBIERNO

Presidente Excmo. Sr. Marqués de Comillas.

Para explicación detallada de diversas combinaciones de Seguro Sebastian Gastearrea Delegado en Navarra, Plaza del Castillo, 36, primer piso, Pamplona.

Autorizado por la Comisaría general é Inspección de seguros, el 4 de Agosto de 1909. j -2

Clínica del Dr. Arraiza

Montada con todos los adelantos de la Ciencia.

Cirujía general, partos y enfermedades propias de la mujer.

Consulta todos los días de nueve á una por la mañana y de tres á cinco por la tarde. Mayor 72, Pamplona. 40=26

Traspaso

Se desea hacer del acreditado taller de escultura y dorado de la Sra. Viuda de D. Saturno Eguaras.

Informará Castor Archanco, Bajada Carnicerías 2 tienda. 8-6

Trigos para la siembra

Los agricultores que, en años anteriores, venían favoreciendo con sus encargos á «La Navarra Agrícola» y los que, en el presente, quieren adquirir trigos extranjeros, Rieti, Fucense, etc., de importación directa, pueden dirigir sus pedidos hasta el día 3 de Septiembre próximo á la droguería de don Zoilo Perez, Zapatería 7, los que serán servidos desde el día 18 del citado mes en adelante. 8=3 (a)

AGUA DE LOECHES

Antiparasitaria, antihéptica, antisifilítica, antiescrofulosa, antibiliosa, y reconstituyente. Cincuenta y cuatro años de uso general.

Purgante y curativa

EL AGUA NATURAL DE LA MARGARITA EN LOECHES usada convenientemente, ya sola, ya mezclada con infusión, de tila, manzanilla ó flor de malva con... Único gran diploma de honor

En 500 pesetas, Segadoras "San Bernardo,"

Sucursal de Alberto Ahles y Compañía.—Tafalla.

Única de ruedas de acero, bujes cambiables, dispuesta para sembrar á líneas y boleó y para colocar una tolva distribuidora de abonos, con graduador de 5 á 50 kilogramos por robada, patentada.

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona

LATOS

ya sea catarral ó de congestión, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTIASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante.

Los molestos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el RAPE NASALINA

PARA TENER LA BOCA ROSADA, HERMOSA Y FUERTE, y no padecer DOLORS DE DIENTES, usen el ELIXIR y los POLVOS de MENTHOLINA DENTÍFRICA

LIFEBUOY. El famoso jabón antiséptico y desinfectante para lavar ropa, lino, flanelas, blanquillas, sábanas, suelos, mantas y muebles. Un preservativo contra la comezon y otras enfermedades de la piel en climas calurosos.

De venta: Farmacia de Garbalena, Construcción 43, y de Pizolas, Pozo blanco, 14. Representante en Pamplona: Victor Menaya. 30-3 (4)

Servicios de la Compañía Trasatlántica

Linea de Filipinas.—Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cadiz Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro sábados ó sean 9 de Enero, 6 de Marzo 3 de Abril, 1.º y 29 de Mayo, 26 de Junio, 24 de Julio, 21 de Agosto 18 Septiembre, 16 Octubre, 13 Noviembre y 11 de Diciembre, directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila.

RELOJERIA DE MARTINEZ

Relojes de todas clases.—Objetos de arte para regalos.—Joyas, lentes y gafas.—Composturas garantizadas. La casa más barata, la que más vende.—Pedir tarifa de precios

El Eco de Navarra

se halla de venta en los puntos siguientes: En Madrid: Kiosco de don Patricio Lujan, frente al café de Fornos. En Bilbao: Kiosco del Arenal de María García.

Agencia de Publicidad

JOSE STORR Hijo y sucesor de Ricardo Storr Propietario. EMILJO COLOMINA La más antigua de Madrid. Precios sin competencia para Anuncios, Reclamos, Noticias, Esquelas, Aniversarios.

Compositor y profesor DE ACORDEÓN

Se dan lecciones de acordeón en sencillos y dobles, de dos teclados y ocho bajos á precios económicos. Se hacen toda clase de composturas en acordeones, arístones y música armónica; se compran acordeones viejos. Calle de Zapatería núm. 60 segundo piso Pamplona.

SÁNDALO LANGLEBERT. CURACIÓN RÁPIDA de las enfermedades especiales mas rebeldes. Gracias á la adición del alcanfor, queda suprimido el dolor que acompaña generalmente dichas enfermedades.

ROB BOYVEAU-LAFECTEUR. Célebre Depurativo Vegetal. EXIGIR EL FRASCO LEGÍTIMO

LA UNIÓN Y EL FENIX ESPAÑOL. COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS CAPITAL SOCIAL 12.000.000 de pesetas efectivas. 45 años de existencia. Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios

SOLUCION CASES de clorhidrofosfato de cal. Premiada en varias Exposiciones. Por su excelente composición y perfecta dosificación, es la única aprobada por la Real Academia de Medicina y demás Corporaciones médicas.

Boletín Religioso. SANTORAL. Día 27 Viernes.—San José de Calasanz, fundador.—Este esclarecido varón nació en Peralta de la Sal, en Aragón, de padres tan honrados como virtuosos.

ESTAFETA LOCAL. MERCADO DE CEREALES. Trigo Reales vellón 28,00 Pesetas 6,00. Avena 11,00 1,56. Cebada 11,00 2,05.

VALORES DE NAVARRA. COTIZACION DE AYER. Deuda provincial al 4 por ciento. 102. Deuda municipal al 4 por ciento. 101,95.

PASATIEMPOS. TARGETA ANÁGRAMA. Remitida por «Linvanet». D. JOSÉ ABAD CIA. Mozo. Ovea, tres. JACA.

Remitida por «Tres que chamelean el canto», de Marcella. Por asistir al «primera» más «segunda» con la «tres», á «segunda» ante «tercera», dicen que pasó un francés «el segunda» tras «primera».